

Activité 2 : La domination des seigneurs



1 L'hommage lie un seigneur à un autre

Le vassal rend hommage à son seigneur, le suzerain. Ce serment est enregistré par écrit.
 Miniature du XIII^e siècle, archives départementales, Perpignan.

1 La cérémonie de l'hommage : devenir un vassal

« Ils firent l'hommage de la façon suivante. Le comte demanda au futur vassal s'il voulait devenir son homme sans réserve, et celui-ci répondit : "Je le veux" ; puis ses mains étant jointes dans celles du comte qui les étreignit, ils s'allièrent par un baiser.

En second lieu, celui qui avait fait hommage engagea sa foi en ces termes : "Je promets en ma foi d'être fidèle à partir de cet instant au comte Guillaume et de lui garder contre tous et entièrement mon hommage de bonne foi et sans tromperie."

En troisième lieu, il jura cela sur les reliques¹ des saints.

Ensuite, le comte lui donna les investitures, à lui qui par ce pacte lui avait promis sûreté et fait hommage par serment. »

D'après Galbert de Bruges, *Histoire du meurtre de Charles le Bon, comte de Flandre, 1127.*

1. Relique : morceau de corps d'un saint ou d'un objet lui ayant appartenu, que viennent vénérer les fidèles.

- 1) D'après la phrase soulignée, expliquez la signification du mot « hommage ».
- 2) Pourquoi le serment du vassal est-il sacré ?
- 3) Que reçoit le vassal en échange de sa fidélité ?

Compléter le schéma en vous aidant du texte et des mots soulignés

Le seigneur vit dans un château au centre de sa seigneurie. Il commande, juge les paysans, et assure la sécurité avec l'aide de ses vassaux. Les paysans, regroupés dans des villages, cultivent les terres. Ils versent au seigneur de nombreuses taxes et doivent aussi lui fournir des corvées dans son château ou sur son domaine.

